

Castilla y León, ha desempeñado un papel fundamental no sólo en la Historia de los hechos económicos, sino también en la Historia del Pensamiento Económico.

Los congresos que se celebran sobre la economía regional de Castilla y León pretenden mantener y revitalizar este espíritu, mediante el análisis de los temas actuales y la proyección de su economía hacia el futuro.

Después de tres días intensos de trabajo, finaliza hoy en Burgos el 4º Congreso de Economía Regional de Castilla y León, en el que han participado más de 400 personas. Se han presentado 126 comunicaciones, que han sido agrupadas en 25 mesas de trabajo, contando además con la intervención de doce ponentes.

La eficacia y operatividad de los encuentros, en los que se intercambian opiniones y que sirven de foro para el debate, deben medirse no sólo por el volumen de las investigaciones presentadas y analizadas, sino también, y quizás principalmente, por las conclusiones que se obtienen.

Entre las aportaciones más relevantes, encaminadas a mejorar el futuro de la economía regional y el bienestar de los ciudadanos pueden destacarse las siguientes:

- El Producto Interior Bruto castellano-leonés alcanzó el año pasado la mayor tasa de crecimiento de las 17 Comunidades Autónomas. Los síntomas de recuperación que se están produciendo deben aprovecharse para crear las condiciones necesarias, de forma que no se invierta la tendencia de crecimiento y alcancemos la máxima expansión posible.
- El principal potencial de Castilla y León es la cualificación y profesionalización de su capital humano. La adaptación a las nuevas demandas que se generan en el mundo del trabajo, debe ser el principal elemento que propicie la creación de empleo.
- Es preciso prestar un interés preferente a la actividad productiva. La calidad, la productividad, la internacionalización y la información deben inspirar el comportamiento de las empresas e instituciones.
- Hay que considerar con especial atención los problemas que tiene planteados la agricultura. Ello se justifica por la elevada participación de este sector en el Producto Interior Bruto de la Comunidad Autónoma y también por que de la agricultura dependen las áreas rurales y la evolución de la demanda regional.
- Debe favorecerse el desarrollo industrial. Para ello es necesario concentrar preferentemente los recursos disponibles en las áreas que poseen las condiciones más adecuadas.

- El Sector Servicios incluye actividades de futuro como son: el turismo y el medio ambiente. La riqueza histórico-monumental es también un activo incuestionable.
- La raya con Portugal constituye una zona de separación económica con el país vecino. Los esfuerzos requeridos para eliminarla pueden ser grandes pues implican no sólo el empleo de medios materiales sino que requieren un cambio de mentalidad. No obstante tales esfuerzos se verán ampliamente compensados por las ventajas de toda índole que la supresión de la frontera reportará a Castilla y León.
- Deben aunarse los esfuerzos para consolidar un espacio urbano con coordenadas europeas. Si no somos capaces de diseñar un área de este tipo permaneceremos al margen de los principales movimientos europeos.
- Es urgente potenciar las comunicaciones incluyendo, las tradicionales, las telecomunicaciones más avanzadas y las aéreas. Debe consolidarse un aeropuerto con vuelos regulares de largo alcance, bien comunicado con las provincias castellano-leonesas y dotado de medios técnicos adecuados a nuestras condiciones climatológicas.
- Es esencial asimismo construir vías rápidas de comunicación este-oeste que permitan la fluida conexión entre las provincias. El valle del Duero constituye el eje vertebrador de la Comunidad.
- Los nuevos patrones de desarrollo configuran acciones donde la eficacia y la equidad deben conjugarse adecuadamente para alcanzar elevados niveles de renta. El desarrollo endógeno local juega en este camino un papel destacado.

Finalmente, las transformaciones económicas que se están produciendo en un mundo cada vez más interdependiente, determinan que el crecimiento sostenido y el desarrollo solo puedan ser considerados en el medio y largo plazo. La confluencia de intereses y la unión de voluntades, deben configurar un camino apoyado por todos.